

présidé à la création de l'Agence fut renouvelé. M. Dankoulodo Dan Dicko, ancien ministre de l'Éducation du Niger, a été nommé secrétaire général en remplacement de M. Jean-Marc Léger, dont le mandat prenait fin, et un Canadien, M. Claude Roquet, directeur général du Bureau de la Coopération du Ministère, fut élu pour occuper un des quatre postes de secrétaire général adjoint.

C'est en Belgique que se sont retrouvés en 1973 les pays francophones pour la Conférence générale de l'Agence de Coopération culturelle et technique. Cette Conférence constituait le point culminant d'une grande fête à laquelle la ville de Liège avait convié les pays de langue française.

Le Mois de la Francité résultait de l'invitation lancée par la Belgique aux pays membres de l'Agence, en 1971, dans le but de tenir la Conférence de 1973 à Bruxelles et à Liège. Durant un mois, les Liégeois invitèrent les pays francophones à se rencontrer au cours des manifestations alliant colloques universitaires et expositions, festival du jeune théâtre et bals populaires. Le Canada tint à s'associer à ce mouvement de plusieurs façons. Tour à tour le gouvernement du Canada et ceux du Québec, de l'Ontario, du Manitoba et du Nouveau-Brunswick présentèrent les principaux aspects économiques, sociaux et culturels du pays.

Dans le cadre des programmes, l'une des principales réalisations de l'Agence au niveau de l'enseignement est l'École internationale de Bordeaux, composée d'un Centre de formation aux techniques modernes de gestion et d'un Centre d'initiation aux réalités du Tiers-Monde. Un stage de formation pratique a lieu

chaque année, au mois d'août, au Canada pour les étudiants africains et européens et, en Europe, pour les stagiaires canadiens.

De plus, le Canada, à l'instar des autres pays de l'Agence, accueille chaque année des groupes organisés de jeunes venus de divers pays membres. L'an dernier, sous le thème «Loisirs socio-culturels», le Canada a reçu une trentaine d'animateurs socio-culturels venus de Belgique, de la France métropolitaine et des Antilles, de la Côte d'Ivoire, du Niger, du Liban et du Mali.

Un des programmes auquel le Canada attache une importance particulière est celui de l'information scientifique et technique. Il s'agit essentiellement de mettre au point un certain nombre de dispositifs propres à assurer une circulation rapide de l'information scientifique entre tous les pays membres de l'Agence, notamment entre leurs institutions de recherche et leurs services officiels.

Le Canada a accepté d'être l'hôte du Festival international de la Jeunesse, organisé par l'Agence et devant se tenir à Québec du 13 au 24 août 1974. Ce Festival artistique et sportif sera une manifestation originale servant à mettre en lumière les aspects particuliers de l'ensemble francophone en illustrant la richesse et la diversité des cultures qu'il englobe.

Enfin, soulignons qu'une initiative canadienne présentée par M. Gérard Pelletier, ministre des Communications et président de la délégation du Canada, et approuvée par la Conférence générale, pourrait jeter les bases d'un nouveau programme de l'Agence revêtant un grand intérêt

pour le Canada. Celui-ci se situerait dans le domaine de l'information et des communications, telles que véhiculées par la presse et les agences de presse, la radio, la télévision et le film, le livre et les périodiques. Il viserait, dans une première étape, à établir un bilan des échanges actuels entre pays francophones pour inventer, par la suite, des voies nouvelles ou améliorées pour favoriser la transmission et la croissance du flot d'informations d'intérêt réciproque.

En plus du rôle important qu'il a joué au sein de l'AGESCOOP, le Canada a continué à participer activement, au niveau gouvernemental, aux deux autres institutions internationales francophones, soit la Conférence des ministres de l'Éducation des pays d'expression française qui s'est tenue à Paris en 1973, et à la Conférence des ministres de la Jeunesse et des Sports, à Abidjan. Le Canada se prépare du reste à accueillir cette dernière Conférence, qui se déroulera à Montebello en août 1974, à la veille du Festival international de la Jeunesse.

En mai 1973, s'est déroulé à Québec dans le cadre de cette même conférence un colloque sur les jeux sportifs, locaux, régionaux et nationaux auquel participèrent 20 délégués, pour la plupart directeurs de la Jeunesse et des Sports dans leur pays. A la suite de ce colloque, ils furent invités par le gouvernement fédéral à visiter Montréal, Ottawa et Toronto.

Que ce soit dans le cadre de l'Agence ou des autres activités intergouvernementales, le Ministère assure la liaison avec le Québec qui est, depuis 1971, gouvernement participant aux institutions, activités et program-